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畅畅议议国是国是

上午

● 代表小组会议，审议政府工
作报告

● 举行经济社会发展情况和
“十三五”规划《纲要》相关记者会

下午

● 代表小组

会议，审议政府工

作报告

上午

● 小组会
议，讨论政府工
作报告

下午

● 小组会议，讨论政府工作报告
● 举行推进供给侧结构性改革

相关记者会

提振信心，推动改革

李克强总理在政府工作报告中说，
展望今后五年，我们充满必胜信心。代
表委员们普遍认为，五年看头年，开局
是关键，如果能打响开门炮，会大大提
升全社会的信心。

“‘十三五’是在经济明显放缓的
时候开局，如能实现良好的开局，有利
于提振市场信心，引导社会预期，汇集
各 种 有 利 因 素 ， 进 一 步 推 动 改 革 发
展。”在接受记者采访时，全国人大代
表、广西贺州市委书记赵德明表示。

这个观点得到了全国政协委员、民
进中央副主席朱永新的赞同。他认为，

“十三五”最大的目标就是全面建成小康
社会，就是要让人民过上好日子，不能让
一个人掉队。这项任务艰巨复杂，必须
从第一年起就抓紧抓实，抓出成效。

在全国人大代表、山东威海市市长
张惠看来，“十三五”开局之年的意义
不只在于阶段性的开局，更是落实新发
展理念的开局。“在新发展理念的指引
下，我们的发展思路更加清晰，发展措
施更加明确，发展信心更加坚定。”

任务更重，要求更高

对于各地各领域而言，这个“十三
五”注定不平凡。

“以实干家的狠劲韧劲，使改革措
施落地生根。”全国人大代表、中国科
协党组书记尚勇分析说，以科技领域为
例，中央已经确立的科技改革重大举措
要加快落地，在今年这个开局之年，务
必要取得突破性进展，为创新提供更加
坚实的制度保障，营造更加优良的生态
环境，把人才作为第一资源的支撑作用
充分发挥出来，最大限度激发全社会的
创新创业活力。

全国政协委员、河南省政协副主
席、九三学社河南省主委张亚忠举例
说，河南作为中部省份，人口基数大，
这些年虽然经济总量上去了，但是“十
三五”期间调结构的任务很重，要想与
全国一起实现同步小康，压力很大。他
直言，在转型压力下，“任务会更重，
要求也会更高。”

而全国政协委员、江苏省交通运输
厅厅长游庆仲则从交通运输行业角度分
析说，“十三五”期间的发展任务非常

艰巨，在总目标是基本建成现代综合交
通运输体系的前提下，如何深化体制机
制改革，做好政策创新，是重点和难
点。“改革是‘十三五’发展的重要动
力所在，不仅要将其作为发展的重要保
障，而且要将其作为发展的重点任务。”

朱永新从教育领域入手分析说，
“十三五”很重要的一点就是补短板，
而教育最大的短板就是教育质量不均
衡。进城务工人员的子女上学问题、乡
村教育问题等弱势群体的教育改善问
题，是最需要补的短板之一。

转变思想，更新理念

开局之年，难在哪里？
赵德明认为，最大的难点在于思想

观念的转变，从以GDP为中心的增长模
式，转为创新、协调、绿色、开放、共
享的发展方式。他分析说，“十三五”
规划纲要是在中国经济发展放缓的大背
景下出台的，而且有着与以往不同的指
导思想和发展思路，具体来说，是在

“四个全面”的框架之下，以创新驱动
发展。

理念的更新，有着极强的现实意

义。
游庆仲举例说，2008年时，我们把

交通作为主要投资领域，实现了规模性
扩张；现在，我们更强调的是供给侧结
构性改革，要使交通运输能力实现更有
质量、更高效益的提升，而不是交通供
给能力的简单增长。“发展理念提升
了，但要真正能落下来，还需要靠规划
引领，因此，‘十三五’规划对统筹规
划提出了更高要求。”

张惠直言，把理念变成普遍实践，
需要做好从顶层设计到“最后一公里”
落地的工作，需要各级政府积极主动作
为。而在这个过程中，如何正确处理好
政府与市场的关系，保护和调动各方面
干事创业的积极性、主动性，使市场在
资源配置中起决定性作用和更好发挥政
府作用，是各级政府部门必须面对和解
决的一道难题。

代表委员热议代表委员热议““十三五十三五””规划规划——

五年看头年五年看头年 开局是关键开局是关键
本报记者本报记者 刘少华刘少华 叶晓楠叶晓楠

3月5日，第十二届全国人民代表大会第四次会议开幕，根据会议议程，大会
审查《国民经济和社会发展第十三个五年规划纲要（草案）》。

五年规划作为中国国民经济计划的重要部分，其重要性不言而喻。2016年是
“十三五”规划的开局之年，前来参会的一些代表委员在接受本报记者采访时，对
于开局之年如何破题发表了自己的看法。

近 年 来 ，
国家相继推出
一系列政策措
施，把创新驱
动列为基本国
策、逐年加大
科技投入和各
类人才激励政
策，为创新驱
动提供了重要

的制度、资金和人力资源保障，在
激发创新热情，推动创新发展等方
面取得了明显的成效。

但是，仍然不可否认的是，在
创新的某些方面还存在不尽如人意
的现象。主要表现为学术造假现象
屡禁不止，科研成果“泡沫”严
重、成果评价普遍虚高，学术界的
浮躁风气有所蔓延等方面。这些现
象，无疑与学术道德与职业操守有
关 ， 也 与 制 度 设 计 未 在 “ 管 ”、

“放”间找到平衡点，造成一“管”
就“死”有关。比如过于僵化的财
务管理和科研人员出国管理，就在
一定程度上阻碍了学术活动开展以
及国际学术交流；一“放”就给一
些不端行为提供了滋生蔓延的土壤
与空间；此外，科研项目中普遍存
在行政化现象，科研评价机制中则
存在过于量化等现象。

究其根本，更深层次的原因在
于文化，在于我国创新文化的缺乏
与引领作用发挥的不足。

民进中央已关注到了这一点，并在相关提案中提
出了相关建议：

首先是在制度设计上要支持基础性研究和学术交
流。要倡导潜心研究学问、钻研技术，不怕难、不怕
苦、耐得住寂寞、守得住清贫，甚至要有“钻牛角
尖”的精神，同时在制度设计上给予基础性研究以支
持和空间，鼓励正常的学术批评与争论，支持普通人
从事治学研究。

其次是深化教育改革。当前的应试教育、标准答
案，束缚了创新思维的培养和创新文化的发展。要爱
护和保护孩子的好奇心和求知欲，倡导“探究精神”
的培养；在高等教育中重视“科学精神”的塑造，鼓
励学生独立思考和大胆质疑，培养其批判性思考能力
和创造性思考能力；倡导科学精神、道德素质与人文
精神相结合，提倡人文阅读与科学实验并举；并在研
究生、博士生答辩中设置“反方诘难”程序。

第三，建议引入第三方评价机制。培育和扶植学
术共同体，支持其健康发展。同时，把学术评价的权
力还给学术共同体，建立独立的学术评价标准，引入
第三方评价机制，使对研究成果的评价更为客观、真
实。行政权力应逐步退出学术，特别是退出学术规则
的制定。

第四，建议完善科技查新服务。要建立重大科研项
目立项和重大科研成果评审的第三方查新制度，加强信
息资源建设，提高文献保障能力，以满足各专业的信息
需求。拓展项目查新服务、专利查新服务，强调查新的
公正性。

（作者为全国
政协副主席、民进
中央常务副主席）

（ 本 报 记 者
叶晓楠整理）
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今日今日关关注注

3月5日，第十二届全国人民代表大会第四次
会议在北京人民大会堂开幕。

大图：代表们在认真听会。
新华社记者 陈建力摄

小图：外国使节旁听大会。
新华社记者 王 晔摄

认真听会认真听会
两会两会瞬瞬间间

十二届全国人大四次会议

全国政协十二届四次会议全国政协十二届四次会议

“农民工进城了，农村怎么办？”
“大量农民工进城务工，这是一个好事，是现代

化的必然趋势。那农村谁来种地？总的考虑是培养新
型职业农民，发展现代农业……”

如此切中中国经济社会要害问题的“一问一
答”，发生在3月5日早晨的人民大会堂北大厅“部长
通道”。十二届全国人大四次会议首日，就有 7 位部
长主动走到话筒前，接受数百名记者的集体“考察”。

国家工商总局局长张茅是首位出现在今天“部长
通道”的官员。还没走到话筒台前，记者的问题已经
一个接一个抛出：企业信用系统如何推进“全国一张
网”、怎么看中介截流改革红利？如何打击网购奢侈
品假货？……张茅一口气回答了7个问题。

刚走进大厅的中台办、国台办主任张志军听到媒体
呼唤，主动上前回应当前两岸关系问题。“现在两岸关系
处在重要时点，面临道路和方向选择……在‘台独’分裂
行径和问题上将坚决反对和遏制。”他的回答直接有力。

紧接而来的教育部长袁贵仁是继3日下午政协会
议开幕前在“部长通道”发声后再次在这里亮相。面对
一位女记者代表“二孩妈妈”提出的问题，袁贵仁表示，

全面二孩政策将给学前教育带来压
力，政府将以多种形式扩大资源，大
力发展公办幼儿园、采用政府购买
措施扶持民办幼儿园……

住建部部长陈政高“接到”的“房
价暴涨”问题尤为受关注，许多路过
的与会人员纷纷驻足。陈政高说，对
今年房地产市场平稳健康发展充满
信心……住建部高度关注一线城市
房价变化，北上广深四城市正想方设
法稳定市场。

同样是二次亮相的交通部部长杨传堂，在回答完
关于交通扶贫的问题后匆忙离去。面对意犹未尽的记
者们，现场维持秩序的工作人员安慰记者“后面一定
还有机会。”

大会开幕前最后一个走来的农业部部长韩长赋回
答了记者关于粮食安全、城乡统筹发展等问题；开幕
会散场时分，国家卫计委主任李斌走来向媒体介绍

“健康中国”建设……前后加起来一小时左右的“通
道问答”让现场记者收获满满。

“能同中国的部长们面对面交流是非常难得的机
会。”一位日本记者称赞说，这种形式效果很不错，
部长们回答得很认真，提供了许多记者想要的信息。

（据新华社北京3月5日电）

部长通道部长部长通道通道

七部长“通道”上主动答疑

提问提问无限制无限制 回答回答有干货有干货

国家工商总局局长张茅接受媒体采访。 新华社记者 张 铖摄


